
 

ATA DA 17ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DO RIO PARÁ - GESTÃO 2018-2022 
REALIZADA NO DIA 07DE MARÇO DE 2023 POR MEIO DE VIDEOCONFERÊNCIA 

Aos sete dias do mês de março de 2023, das 09h30 às 12h, reuniram-se ordinariamente os 1 
membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará - Comitê do Rio Pará, por meio de 2 
videoconferência, através da plataforma Google Meet (https://meet.google.com/hqp-vpnk-3 
esr) e com transmissão ao vivo pelo canal do Youtube do Comitê do Rio Pará. Participaram os 4 
seguintes conselheiros titulares: Jamilson Wagner de Andrade Carvalho - Empresa de 5 
Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado de Minas Gerais – EMATER; José Jorge Pereira - 6 
Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM; Andreia Faria de Moraes Ferreira - Secretaria 7 
de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento – SEAPA; José Augusto Dutra Bueno - 8 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD; Patrick de 9 
Carvalho Timochenco - Instituto Estadual de Florestas – IEF; Luciane Linces dos Santos – 10 
Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e Esgotamento Sanitário do Estado 11 
de Minas Gerais – ARSAE-MG; Vilma Aparecida Messias - Prefeitura Municipal de Carmo do 12 
Cajuru; Breno Henrique da Silva Ramos - Prefeitura Municipal de Pompéu; Flávio Lucas Greco 13 
Santos - Prefeitura Municipal de Igaratinga; André de Lima Rufino - Prefeitura Municipal de 14 
Pará de Minas; Rodrigo Ribeiro de Freitas - Prefeitura Municipal de Martinho Campos; 15 
Rodrigo Álvares de Assis - Prefeitura Municipal de Divinópolis; Lucas de Almeida Persilva 16 
Viannna - CEMIG Geração Oeste S.A.; Paulo Henrique de Souza Lino - Sindicato dos 17 
Produtores Rurais de Pompéu; José Dirino Arruda – Sindicato dos produtores Rurais de 18 
Martinho Campos; Túlio Pereira de Sá – Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais - 19 
FIEMG; Varlei Marra - Sindicato Intermunicipal das Indústrias Metalúrgicas, Mecânicas e do 20 
Material Elétrico de Itaúna – SINDIMEI; Beatriz Alves Ferreira - Universidade Federal de São 21 
João Del Rei – UFSJ; Simone Alves de Araújo - Sindicato dos Trabalhadores Rurais, Assalariados 22 
e Agricultores Familiares de São Francisco de Paula; Josias Gomes Ribeiro Filho - Conselho 23 
Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais - CREA-MG; Bruce Amir Dacier Lobato 24 
de Almeida - Conselho Regional de Biologia – CRBio; Marcos Antônio da Silva - Associação 25 
Nascentes Bela Vista; José Hermano Oliveira Franco - AMA Pangéia - Associação Amigos do 26 
Meio Ambiente; Adriano Guimarães Parreira - Grupo Educação Ética e Cidadania – GEEC. 27 
Participaram os seguintes conselheiros suplentes:  Isabela Garibaldi Cunha- Prefeitura 28 
Municipal de Santo Antônio do Monte  (no exercício da titularidade); Danielle Cristina Gontijo 29 
Viana - Prefeitura Municipal de Leandro Ferreira (no exercício da titularidade); Gabriel 30 
Rodrigues Chaves - Prefeitura Municipal de Nova Serrana;  Mariana Ribeiro de Paula - 31 
Prefeitura Municipal de Pará de Minas; Jordane Lima de Queiroz - Serviço Autônomo de Água 32 
e Esgoto de Itaúna – SAAE Itaúna (no exercício da titularidade); Cristiane Maria das Dores 33 
Freitas - Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Itaguara – SAAE Itaguara (no exercício da 34 
titularidade);   Marcelo da Fonseca – Sindicato dos Produtores Rurais de Cláudio (no exercício 35 
da titularidade); Thiago Silva Martins - Siderúrgica Alterosa (no exercício da titularidade); 36 
Márcia Helena Batista Corrêa - Universidade do Estado de Minas Gerais; Eduardo Augusto 37 
Silva Teixeira - Conselho Comunitário de Roseiras e Barragem; Justificaram ausência os 38 
seguintes conselheiros: Heloísa Cristina Notini Greco - Associação Brasileira de Engenharia 39 
Sanitária e Ambiental – ABES.  Participaram também: Ohany Vasconcelos, Thiago Campos e 40 
Kelly Antônia - Agência Peixe Vivo; Luiz Guilherme Ribeiro da Tanto Expresso; Maria de 41 
Lourdes Amaral, Michael Assunção, Giuliane Almeida IGAM. Com a palavra para José 42 
Hermano, presidente do CBH do Rio Pará, que dá boas-vindas, agradece a presença de todos e 43 



 

apresenta a seguinte pauta: Item 1.  Abertura e verificação de quórum; Item 2. Deliberação 44 
CBH do rio Pará que “Altera o Regimento Interno do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará 45 
– Comitê do Rio Pará”; Item 3. Aprovação da Ata das Reunião Plenária realizada no dia 46 
15.06.2022 e Aprovação da memória das reuniões não realizadas por ausência de quórum dos 47 
dias 30.11.2022 e 22.12.2022; Item 4.  Informes: Expedição na bacia hidrográfica do rio Pará; 48 
Saneamento Rural; Relatório de Atividades 2022; Status do PEA – Programa de Educação 49 
Ambiental; Item 5.  Deliberação ad referendum CBH do rio Pará nº 60/2022 que “Aprova a 50 
indicação de representante da Diretoria do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará no VI 51 
Encontro dos Comitês Afluentes da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco que será realizado 52 
nos dias 15 e 16 de dezembro de 2022 na cidade de Penedo/AL”; Item 6. Deliberação ad 53 
referendum CBH do rio Pará nº 61/2022 que “Dispõe sobre alteração do PPA 2021-2023 do 54 
CBH do Rio Pará”; Item 7. Deliberação ad referendum CBH do rio Pará nº 62/2022 que “Aprova 55 
o calendário e Agenda Anual de Atividades do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará (CBH 56 
do Rio Pará) para o ano de 2023.”; Item 8.  Deliberação ad referendum CBH do rio Pará n º 57 
63/2022 que “Aprova o Orçamento Anual da Agência Peixe Vivo, referente aos recursos da 58 
cobrança pelo uso de recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio Pará para aplicação no 59 
custeio de 2023 e dá outras providências.”; Item 9. Deliberação CBH do rio Pará que “Aprova o 60 
Enquadramento dos Corpos de Água Superficiais da Circunscrição Hidrográfica (CH) da Bacia 61 
do Rio Pará – SF2 (2022-2041)”; Item 10. Encerramento do Contrato de Gestão e escolha da 62 
modalidade de seleção de Entidade; Item 11. Assuntos Gerais; Item 12. Encerramento. Após a 63 
constatação do quórum simples por chamada nominal, José Hermano, Presidente do CBH do 64 
Rio Pará, dá início a reunião e explica que para a aprovação da Deliberação de Alteração do 65 
Regimento Interno e Enquadramento dos Corpos de Água Superficiais será necessário 2/3 dos 66 
membros do Plenário, porém para a aprovação da maior parte da pauta é necessário quórum 67 
simples. Item 3. Aprovação da Ata das Reunião Plenária realizada no dia 15.06.2022 e 68 
Aprovação da memória das reuniões não realizadas por ausência de quórum dos dias 69 
30.11.2022 e 22.12.2022. O presidente José Hermano coloca as atas em votação e as mesmas 70 
são aprovadas. Item 2. Deliberação CBH do rio Pará que “Altera o Regimento Interno do 71 
Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará – Comitê do Rio Pará”. Na sequência, após a 72 
confirmação por chamada nominal do quórum de 2/3 dos membros, o presidente do CBH do 73 
Rio Pará, pergunta se algum membro do CBH tem alguma consideração ou dúvida tanto na 74 
deliberação de alteração do Regimento interno ou do Enquadramento antes de iniciar a 75 
votação nominal. Acrescenta que a alteração foi necessária para se adequar as Deliberações 69 76 
e 73 do Conselho Estadual de Recursos Hídricos - CERH. Explica que a alteração do Regimento 77 
Interno foi pontual, pois segundo o Art. 21 “A plenária do Comitê do Rio Pará reunir-se-á em 78 
sessão pública. §1º - O quórum de instalação corresponderá ao 2/3 dos membros do comitê.”. 79 
a proposta de mudança é: “Art. 21 A plenária do Comitê do Rio Pará reunir-se-á em sessão 80 
pública. §1º - O quórum de instalação corresponderá, em primeira chamada, ao da maioria 81 
absoluta dos membros do comitê, e após 30 minutos, com 40% do número de membros.” 82 
Complementa que essa alteração torna mais simples a instalação de quórum e aprovação das 83 
deliberações. Após considerações feitas por parte de Lucas Persilva, representante da CEMIG, 84 
o Presidente do CBH do Rio Pará coloca a Deliberação de alteração do Regimento Interno para 85 
votação nominal, sendo aprovada por unanimidade. Item 9. Deliberação CBH do rio Pará que 86 
“Aprova o Enquadramento dos Corpos de Água Superficiais da Circunscrição Hidrográfica 87 
(CH) da Bacia do Rio Pará – SF2 (2022-2041)”. José Hermano fala que a elaboração do 88 
processo de enquadramento das bacias dos rios Pará, Paraobeba e entorno da represa de 3 89 



 

Marias é o projeto financiado pelo Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco em 90 
parceria com o IGAM e executado pela empresa ENGECORPS. E o ponto fundamental é 91 
assegurar águas de qualidade compatível com os usos mais exigentes a que forem destinadas. 92 
Na sequência, José Hermano também coloca a Deliberação que Aprova o Enquadramento dos 93 
Corpos de Água Superficiais da Circunscrição Hidrográfica (CH) da Bacia do Rio Pará – SF2 94 
(2022-2041) para votação nominal, sendo aprovada por unanimidade. Item 5.  Deliberação ad 95 
referendum CBH do rio Pará nº 60/2022 que “Aprova a indicação de representante da 96 
Diretoria do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará no VI Encontro dos Comitês Afluentes 97 
da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco que será realizado nos dias 15 e 16 de dezembro 98 
de 2022 na cidade de Penedo/AL”. Com a palavra, José Hermano, fala que foi aprovada a 99 
participação do secretário do CBH do Rio Pará Túlio de Sá no Encontro de afluentes do SF, para 100 
ajudar em articulações e apresentações do CBH. Acrescenta ainda que ele próprio também 101 
participou do Encontro, porém com recursos do CBHSF. Na sequência a palavra é dada a 102 
Ohany Vasconcelos, da APV, fala que de acordo com a Portaria 60 do IGAM é necessário 103 
deliberar em Plenário a participação de qualquer membro do CBH em eventos. E que pode ser 104 
necessário a aprovação Ad referendum por não coincidir a data do evento com as reuniões 105 
plenárias do CBH. Com a palavra, José Hermano que coloca a Deliberação para aprovação, 106 
sendo a mesma aprovada com a abstenção de Josias Gomes Ribeiro Filho, representante do 107 
Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais - CREA-MG, justifica que fez 108 
contato com a Agência Peixe vivo, com a secretaria do CBH do Rio Pará e com a presidência do 109 
CBH manifestando interesse em participar do evento em questão, porém obteve apenas a 110 
resposta de que a diretoria já havia indicado outra Pessoa. Acrescenta ainda que entende a 111 
indicação, mas não concorda com os argumentos apresentados. Na sequência a palavra é dada 112 
a José Hermano que pede desculpas a Josias pelo fato de não ter respondido a sua solicitação. 113 
Em seguida, José Hermano passa para o próximo item da pauta.  Item 6. Deliberação ad 114 
referendum CBH do rio Pará nº 61/2022 que “Dispõe sobre alteração do PPA 2021-2023 do 115 
CBH do Rio Pará”; Com a palavra, Thiago Campos, Gerente de projetos da Agência Peixe Vivo, 116 
fala que foi feita uma alteração no PPA a pedido da diretoria para a elaboração de um projeto 117 
de saneamento rural na bacia do Rio Pará. Foi solicitada a inclusão de um valor adicional para 118 
a realização dessa demanda. Acrescenta que todas as informações estão no site do CBH 119 
(https://cbhriopara.org.br/contrato-de-gestao/contato-no-001-igam-2016/atualizacao-do-120 
ppa/). Thiago Campos, apresenta também o balanço do 4º trimestre de 2022 e que foi 121 
planejado para 2022 um investimento de mais de 7 milhões de reais, porém o executado foi de 122 
quase 900 mil reais. Acrescenta que o valor volumoso é referente aos acumulados dos anos de 123 
2021 e 2022 e que o resultado ficou muito aquém do desejado o que repercutiu no resultado 124 
ruim. Acredita ainda que em 2023 será de grande crescimento. Após esclarecimentos José 125 
Hermano colocar a deliberação para aprovação e a mesma é aprovada com a abstenção de 126 
Patrick de Carvalho Timochenco representando do Instituto Estadual de Florestas – IEF. Item 7. 127 
Deliberação ad referendum CBH do rio Pará nº 62/2022 que “Aprova o calendário e Agenda 128 
Anual de Atividades do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Pará (CBH do Rio Pará) para o 129 
ano de 2023”. Com a palavra, Ohany Vasconcelos, coordenadora da Agência Peixe Vivo, fala 130 
que todo final de ano, na última plenária do ano os membros do CBH têm que aprovar um 131 
calendário de atividades do ano subsequente. Explica ainda que esse calendário já foi 132 
apresentado nas duas últimas plenárias do ano passado, porém não houve quórum para 133 
aprovação. Ohany Vasconcelos explica que o arquivo enviado juntamente com os demais 134 
documentos da plenária com o  arquivo apresentado estão diferentes porque seguindo 135 
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orientação da Jeane Maia, da Gerência de Apoio aos CBHs, como o que foi planejado  sofreu 136 
alterações para atender as demandas, Jeane Maia sugeriu que sejam feitas alterações no 137 
calendário de acordo com as datas das reuniões já realizadas e que mesmo a deliberação 138 
tendo sido aprovada Ad referendum, a mesma pode ser aprovada em plenário com alterações. 139 
Após uma breve apresentação e sugestões, josé Hermano coloca a deliberação para aprovação 140 
e a mesma é aprovada com alterações e a inclusão de uma reunião plenária. Item 8.  141 
Deliberação ad referendum CBH do rio Pará n º 63/2022 que “Aprova o Orçamento Anual da 142 
Agência Peixe Vivo, referente aos recursos da cobrança pelo uso de recursos hídricos na 143 
bacia hidrográfica do Rio Pará para aplicação no custeio de 2023 e dá outras providências.” 144 
Com a palavra Thiago Campos, Gerente de Projetos da Agência Peixe Vivo, informa que como 145 
determinado em Contrato de Gestão a Agência Peixe Vivo deve apresentar ao plenário do CBH 146 
seu planejamento de custeio para o exercício subsequente para aprovação. Após explicações e 147 
esclarecimentos José Hermano coloca a deliberação para aprovação e a mesma é aprovada 148 
por unanimidade. Na sequência José Hermano passa para os informes. Item 4.  Informes: 149 
Expedição na bacia hidrográfica do rio Pará. Na sequência a palavra é dada para Luiz 150 
Guilherme da Tanto Comunicação, explica que a expedição estava programada para acontecer 151 
entre os dias 5 e 15 de julho de 2022, porém 10 dias antes houve o cancelamento porque pela 152 
primeira vez os CBHs tiveram que cumprir regras referente ao período eleitoral. Acrescenta 153 
que agora em 2023 a Expedição “Esse Rio é meu” está prevista para acontecer entre os dias 8 154 
e 19 de maio e que o objetivo é conhecer a realidade atual da bacia, os principiais fatores de 155 
pressão que ameaçam a bacia do CBH do Rio Pará e ao mesmo tempo chamar atenção para as 156 
várias iniciativas positivas que são feitas em cada um dos territórios a fim de gerar mais e 157 
melhores águas para a bacia. Luiz Guilherme fala ainda que a ideia é realizar o mesmo 158 
cronograma do ano passado e que Equipe da Comunicação fará parte da organização e 159 
articulação com ‘atores’ em cada território, para as ações que serão feitas em cada município 160 
visitado Após a apresentação e explicação, a palavra é dada para o presidente do CBH José 161 
Hermano que passa para o próximo ponto da pauta. Saneamento Rural; Com a palavra Thiago 162 
Campos, fala que o saneamento rural é uma demanda solicitada pela diretoria do CBH, que já 163 
foi apresentada e discutida tanto na Câmara Técnica de planejamento e projetos – CTPP 164 
quanto no plenário. Acrescenta que o próximo passo é o envio para aprovação da diretoria de 165 
um ofício circular que será uma forma de chamamento para os interessados em participar. 166 
Explica que a princípio serão 300 soluções sanitárias rurais individuais, em 6 municípios a 167 
serem contemplados no alto, médio e baixo Pará, sendo 50 soluções em cada município 168 
contemplado. Após esclarecimentos e sugestões, José Hermano passa para o próximo informe. 169 
Relatório de Atividades 2022. Com a palavra Ohany Vasconcelos, coordenadora técnica da 170 
Agência Peixe Vivo, informa que como determinado na DN 67 de 11 de dezembro de 2020 do 171 
CERH é necessário fazer um relatório anual de atividades que mede a governança do CBH e 172 
que na verdade é um resumo de tudo que o CBH fez no ano de 2022. Após uma breve 173 
apresentação, Ohany Vasconcelos explica que o relatório está publicado no site 174 
(https://cbhriopara.org.br/cbh-do-rio-para/relatorio-anual-de-atividades/). Status do PEA – 175 
Programa de Educação Ambiental. Com a palavra Ohany Vasconcelos, fala que o Programa de 176 
Educação Ambiental – PEA, está sendo trabalhado desde segundo semestre de 2022 e que 177 
está chegando na etapa final. Explica que a ENVEX, empresa contratada para o 178 
desenvolvimento do PEA, fez um excelente trabalho, enviando questionários para prefeituras, 179 
escolas e entidades a fim de saber como e quais as atividades de educação ambiental são 180 
desenvolvidas na Bacia. Acrescenta ainda que a ENVEX promoveu oficinas em 3 municípios da 181 



 

bacia com o intuído de apresentar as propostas e colher sugestões de ações de educação 182 
ambiental. Ohany Vasconcelos fala ainda que a Câmara Técnica de Educação, comunicação e 183 
mobilização – CTECOM está acompanhando ativamente esse contrato e que a ideia é 184 
apresentar ações que o CBH do Rio Pará de fato irá conseguir executar. Após esclarecimentos, 185 
José Hermano passa para o próximo ponto da pauta. Item 10. Encerramento do Contrato de 186 
Gestão e escolha da modalidade de seleção de Entidade. Com a palavra, Giuliane Almeida, 187 
representante do IGAM, fala que acompanha o Contrato de Gestão do Pará e Velhas e que o 188 
Contrato de Gestão do Pará vence no dia 08 de janeiro de 2024 e que o IGAM informou o CBH 189 
sobre esse encerramento e a necessidade de iniciar o processo de equiparação. Giuliane 190 
Almeida acrescenta ainda que o primeiro passo é o Plenário escolher a modalidade de seleção 191 
de entidade (despensa de chamamento público ou chamamento público mediante edital). 192 
Após uma breve explicação e esclarecimentos por parte da Giuliane Almeida, a palavra é dada 193 
a José Hermano, presidente do CBH do Rio Pará, que a princípio propõe fazer uma votação, 194 
porém alguns conselheiros tiveram que deixar a reunião e outros não se sentiam muito à 195 
vontade em decidir no momento, José Hermano sugere que seja feita a votação na próxima 196 
reunião Plenária do dia 02 de maio de 2023. Após todos os conselheiros presentes 197 
concordarem, José Hermano dá início ao encerramento a reunião. Item 11. Assuntos Gerais; 198 
Item 12. Encerramento. Não havendo mais assuntos a tratar, José Hermano, Presidente do 199 
CBH do Rio Pará agradece a presença de todos e encerra a reunião. 200 

 

 

José Hermano Oliveira Franco 
Presidente do CBH Rio Pará 

 


